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2010年创办社比国际教育交流
中心，现在英国。

上海市方达律师事务所北京分
所合伙人，被评为在国际仲裁
方面的中国领先律师。

现任中华法律集团运营总监，
名律师，合伙人。

现为复旦大学国际关系与公共
事务学院博士、副教授；江苏卫
视科学真人秀《最强大脑》节目
主持人。

1993 年，复旦大学队在首届国际大专辩
论会折桂，后来这场辩论赛被称为“舌
战狮城”。

一辩 姜丰
1970年生 44岁

二辩 季翔
1973年生 41岁

三辩 严嘉
1971年生 43岁

四辩 蒋昌建
1965年生 49岁

当年大专辩论赛，同学少年今何在？听蒋昌建说：

“队友有一个基本的默契，
就是夹着尾巴做人”

蒋昌建在《最强大脑》中首做主持人，甫
一露面就备受关注，他的公开亮相一瞬
间把很多人拉入了回忆当中，有些人
激动地评价：“真正的男神就算头发
斑白双眼也依然闪烁着智慧的光芒，
比如蒋昌建。”后来，蒋昌建陆续接到
很多节目的邀约，有的请他去做主持人，
有的请他去做嘉宾。最近蒋昌建又
接受了浙江卫视《中华好故事》的
邀约做主持，和中学生一起讲中
国脍炙人口的经典故事，节目将
于8月1~3日晚播出。他的身
份越来越多元化——复旦大学
副教授、著名节目主持人、评论
员……但是，人们仍然对最初那
个ID最为怀念和津津乐道，那
就是——蒋四辩。

暴露年龄
“当年男神”
长这样……
●“黑夜给了我黑色的
眼睛，我却要用它去寻
找光明”
●“对方辩友是没听
见还是没听懂呢”

红了以后
集体夹着尾巴做人
●好啊：站马路边，可以刷脸搭到顺风车
●不好：人们会以为你“就是干这一行的”

很难想象时隔 21 年，那场
辩论赛依然能一石激起千层
浪，撩动了那么多人心中怀旧
的涟漪。

在网络上仍有人回忆道：
“那时候我们模仿蒋昌

建说话和表情，梦想
有一天像他一样气
势如虹。他影响了
我们整整一批人。”
而把时光倒转到
彼时，那时还是
学 生 的 蒋 昌 建

并没有觉得自己的生活发生了
翻天覆地的变化。“其实也没有
很大压力，那个时候有两件事
情，一件事情我还在读书，首先
读书的任务要完成，不会有其
他的外在的诱惑去把这个读书
的愿望压制了或者改变了。”

蒋昌建透露当时回到学
校，几位辩论队友之间有一个
基本的默契，就是夹着尾巴做
人，名气太大随之而来的也有
负面影响，“别人对你的角色很
早就定位，说你是干这个的。

比如说我在跟你交流的过程当
中，我就特别小心，我不大会反
驳你的观点和你的想法，因为
我一旦反驳的时候，别人就觉
得你是搞辩论的，你是要跟我
辩论。其实我把这身份抽掉了
的话，我就是一般跟你讨论问
题啊。在学术研讨活动中也有
这个问题，所以我就会自我的
克制一下。而且，你有时候表
达得可能比较通顺一些，那大
家会认为你正常的，因为你是
干这一行的……”

蒋昌建的一战成名是
在1993年，复旦大学队在首
届国际大专辩论会折桂，后来
这 场 辩 论 赛 被 称 为“ 舌 战 狮
城 ”，甚 至 有 人 称 之 为“ 国
辩”。当时，各大报纸纷纷报
道赛事情况，刊登决赛辩词。
辩论赛之火在这场赛事中被推
到极致。四辩蒋昌建和一辩姜
丰名声大噪。

比赛现场，复旦大学队和台
湾大学队以“人性本善”的议题
对决。自由辩论结束后蒋昌建
以“四辩”身份做总结陈词，结尾
一句“黑夜给了我黑色的眼睛，
我却要用它去寻找光明”，被评
论为“犹如云层激发出雷电，气
势磅礴”。蒋昌建被评为“最佳
辩手”。一辩姜丰被誉为“辩手
之花”，一句带有娇嗔意味的“对
方辩友是没听见还是没听懂呢”
也被人怀念至今。

回过头来，蒋昌建分析“舌
战狮城”的影响道：“其实对现
在的年轻人来讲影响并不是太
大，可能他们的父母辈，或者已
经毕业好多年的人影响比较
大。我接受到很多信息
是现在有很多政治课的
教师、语文课的教师，会
把过去我们参加比赛的内容在
课程上放，所以他们还有一些
模糊的记忆。”

如何联系
平时不啰嗦有事响应快
●一直在联系，平时不啰嗦，但一旦有事情大家响应都很快
●我们会聚，你不要指望所有的人都来聚……

姜丰曾对媒体坦言，
自己的整个道路和职业都
与 1993 年那场辩论赛相
关。然而在蒋昌建的回忆
里却不是这样的，“她可能
相关性大一点，因为她后来
走向媒体了，但是也跟她的
专业背景有关，因为她学中
文的、学美学的，她到剑桥
去读东方学。”

蒋昌建和姜丰这些年
都在做什么，大众了解的
还比较多。蒋昌建一直留
在复旦大学，现为复旦大
学国际关系与公共事务学
院博士、副教授；做过东

方卫视成功人士访谈节目《波
士堂》的观察员，2001~2005 年
担任《杨澜访谈录》总策划，
2014年担任江苏卫视科学真人
秀《最强大脑》节目主持人，现
在成为浙江卫视《中华好故事》
的主持人。

其他几位辩手现在都在做
什么呢？夺冠后一年，姜丰从
复旦毕业，到央视工作，担任

《正大综艺》的主持，随后又成为
文化类节目《文化视点》的制片
人。2001年到英国剑桥攻读博
士。2004年姜丰在剑桥嫁给了英
国男人理查德·杜比，后一对混血
龙凤胎降生。之后，姜丰在朋友

的帮助下创办某国际教育中心。
对于其他两位，蒋昌建透

露他们都在做律师事务所的合
伙人：“季翔可能有点不一样，
他除了在法律事务上过问一下，
他还做一些商业地产方面的事
情。他大部分时间在上海，有时
候到北京。严嘉是一个法律事
务所的合伙人，也在上海。”蒋昌
建表示几位队友其实一直都有
联系，平时不啰嗦，但一旦有事
情大家响应都很快。而且有几
位都在上海，聚起来也没什么
难度。“我们会聚，你不要指望
所有的人都来聚，你总会有那
么三五个好朋友。”南都供稿

复旦大学代表队在新加坡比赛现场的合影。

姜丰姜丰


